



éducation

Avec la collaboration de BRUNO LEGRAND, éducateur canin...

Lui apprendre à jouer sans tout détruire

Le caractère juvénile du chien fait tout son charme, mais c'est aussi la porte ouverte à certains débordements. Quant au chat qui se prend pour un chasseur, il ne fait guère de différence entre la jungle et votre appartement!

i votre chien ou votre chat détruit quelques objets en jouant, ne voyez pas là une quelconque vengeance : nos animaux ne raisonnent pas de la sorte! Simplement, il leur est dificile de faire la différence entre un chiffon que l'on peut déchirer car il n'a pas de valeur à vos yeux et un vêtement dernier cri!

Avec votre chien

Il convient d'instaurer les bonnes règles du jeu dès le premier jour de l'arrivée de votre chiot à la maison.

- A faire: il est très important que votre jeune chien joue avec des compagnons de son âge ou plus âgés et bien socialisés, pour qu'il apprenne les différents rituels canins qui lui serviront toute sa vie (saluer un congénère, se soumettre, etc.). Vous devez aussi prendre du temps pour jouer tous les jours avec lui. Car c'est par ces jeux avec son maître qu'il va découvrir ce qui est permis (aller chercher sa balle) et ce qui est strictement interdit (sauter sur tout ce qui bouge).
- A ne pas faire: quand un chiot ou un chien joue avec des humains – petits ou grands – vous ne devez pas le laisser dépasser les limites. Déchirer vos vêtements ou mordiller vos mains sont interdits. C'est par cet apprentissage qu'il va comprendre qu'il ne doit pas détruire son environnement et respecter votre intégrité physique. Si, à l'occasion d'un jeu, votre chiot s'éner-



ve et tire avec ses dents de toutes ses forces sur un objet, dites «non» fermement, repoussez-le et renvoyez-le au panier. Idem s'il mordille: il ne fait pas ses dents, comme beaucoup le croient, mais exerce sa dominance. Enfin, c'est toujours à vous de décider quand commence et quand se finit une partie de jeu (question de hiérarchie).

Avec votre chat

Même s'il n'y a pas de notion hiérarchique, ce n'est pas une raison pour l'autoriser à maltraiter vos mains ou vos meubles!

- A faire: un chat adore les jeux de poursuite qui déclenchent son réflexe de prédation. Pour autant, mettez toujours une ficelle entre le jouet et votre main, pour éviter un coup de griffe malencontreux. Si tout petit
- (avant qu'il ne soit pubère), il griffe votre main ou vous mord, dites «non» fermement, attrapez-le par la peau du cou et griffez son ventre comme le ferait une mère chatte en signe de désapprobation. Enfin, pour qu'il s'amuse avec ses affaires (griffoir, arbre à chat, jouets, etc.) et non les vôtres, placez-les de façon stratégique - au beau milieu du salon ou de la cuiskne, car si un chat griffe, c'est pour que ça se voit - et attirez-le en y frottant une demi-olive, odeur qu'il affectionne particulièrement. S'il fait ses griffes sur son griffoir et ne vit pas dans un environnement stressant, il n'v a aucune raison pour qu'il s'en prenne à votre mobilier.
- A ne pas faire: ne punissez jamais directement un chat pubère, car il pourrait développer une peur de l'homme. Si vous le surprenez dans un comportement indésirable, lancez un trousseau de clés dans sa direction (mais pas sur lui) ou pulvérisez un peu d'eau sur ses fesses, comme si la punition tombait du ciel. Il comprendra vite qu'il vaut mieux changer d'attitude!

Ils ont des besoins physiologiques!

Un chien a besoin de se dépenser tous les jours, même s'il a accès à un grand jardin. Un chat d'appartement doit quant à lui pouvoir trouver de la nourriture 24 heures sur 24 et des objets en mouvement pour tromper son ennui. Si chiens ou chats ont faim ou tournent en rond sans but toute la journée, ne vous étonnez pas s'ils commettent quelques dépâts. Mais là, ce sera de votre faute et non de la leur l